
对飞翔戒色法缺陷的冷思考

飞翔在《戒为良药》里提出的戒色理论方法最核心的是觉悟论、断念论。恰

恰是这两个观点存在严重的问题与缺陷，误导了所有追随《戒为良药》的戒友。

飞翔方法非常不科学，不严谨，不具有实际操作性，以下就具体谈一谈。

觉悟论的问题

飞翔认为“学习提升觉悟，觉悟战胜心魔”，这就是觉悟论。觉悟论其实就

是洗脑论。

飞翔在《戒为良药》里一开始提出的观点是“屡戒屡败的根源是洗脑不彻底”，

这是他整本书的立论之基。其实这个理论是错误的。由于 2021 年戒色论坛开展

的“二月批判”批判了这个错误观点，飞翔在修订版里立刻改为：屡戒屡败的根

源是修心不彻底。如果没有问题，他为什么改？

为什么飞翔在《戒为良药》里没有把洗脑论贯彻彻底，而是提出了觉悟论？

大概是他觉得“洗脑”这个词不太好听，还是“觉悟”这个词比较好。这个问题，

不知道大家思考过没有？

“觉悟戒色论”的问题如下：

首先，觉悟的内容是什么？飞翔根本没有说，这就很诡异了。飞翔连具体的

内容都说不清楚，让戒友怎么去领悟？

其次，觉悟的标准是什么？可以量化吗？到底怎样才算是觉悟到家了呢？飞

翔也没有说。也就是根本无法量化，没有标准！一个科学的戒色法一定可以量化

的、有标准的。没有标准，无法量化，戒友怎么去落实？飞翔自己也说不清楚觉

悟，只能含糊其辞的说：你们要多看戒色文章（也就是多看我的书，他不好意思

说的太直白），多做戒色笔记，觉悟就提高了。

大家来看戒友虚珂的反馈：

《戒为良药》这本书我反反复复看了很多很多遍，里面的内容不敢说全部记

得，但是基本上可以说看到一段话就知道在哪一季了。断念口诀也练得口干舌燥，

家里人说我神经兮兮，都快走火入魔，差点送进精神病院了。……一直学习飞翔



哥的《戒为良药》，反复看了三年，笔记都做了很多，断念口诀练了成千上万次

了，但是在强大的淫欲习气面前根本没有招架之力。……不过自己戒色一直没有

长进，戒色很难突破一周的怪圈，清晰地记得 3月份某天连续破戒三次！！撸得

头晕眼花，几乎站不起来了。唉！我彻底绝望了！

戒友虚珂的戒色经历很有代表性！他看《戒为良药》“反复看了三年，笔记

都做了很多”，对《戒为良药》熟悉到“看到一段话就知道在哪一季了”，他的

认识觉悟难道还不到家吗？

戒友虚珂看《戒为良药》“反复看了三年，笔记都做了很多”，这还不算什

么。有些戒友看《戒为良药》5、6年抄了 6、7本笔记，还有些戒友抄了 8本笔

记、一抽屉笔记，还有的人看《戒为良药》7年、笔记抄了不下 5本，这个觉悟

够可以了吧？他们为什么戒色却屡屡失败呢？如果这些戒友都没有觉悟到家、都

没有洗脑彻底、都不能戒色成功，那还有谁可以说、敢说自己觉悟到家、洗脑彻

底呢？还有谁能戒色成功？

所谓的觉悟论，完全是模糊的、虚幻的、不着边际的东西，根本就不科学。

觉悟论或许对飞翔本人管用，实践证明对广大戒友根本不管用，不具有实际操作

性、普适性、有效性。

断念论的问题

断念论，是通过念诵断念口诀、修炼观心断念成为断念高手，来斩杀心魔。

听起来怎么很像玩游戏世界里的通关游戏呢？

断念口诀、观心断念来自哪里？是佛家禅宗！禅宗是什么人修的呢？是上上

根基、第一流人物修的，必须具备七朝天子福、九代状元才的人才能成就！禅宗

方法是随便一般人可以修的、用的？

让一群十几、二十几岁没有任何修行基础的小孩实践上上根基、第一流人物

修的法，乱弹琴！不要说放眼当今戒色界没有几个这样根基的人，就是自古以来

修禅宗的佛家修行人也不多，而且一辈子专修禅宗终生不悟的人比比皆是！即使

佛家大德用观心断念也是以其他法门为根本，以观心断念为辅助的，没有单纯用

观心断念的。但是戒色界的年轻戒友却单纯用观心断念，比大德还厉害啊？由此



可见，飞翔提供的断念论对于当前戒色界的戒友根本不对机，就是用了也是浪费

时间没效果。

更糟糕的是，观心断念用不好会犯了心理学上的大忌——“白象效应”，其

结果是戒友越断淫念越多，越戒心越色，最后导致出现断念强迫症、断念焦虑症、

断念抑郁症，幻觉、人格分裂、心理性格出现问题，和现实社会格格不入……戒

不掉色也就算了，还搞出一堆心理问题，浪费了大好青春年华……

戒友虚珂的反馈：

断念口诀也练得口干舌燥，家里人说我神经兮兮，都快走火入魔，差点送进

精神病院了。……断念口诀练了成千上万次了，但是在强大的淫欲习气面前根本

没有招架之力。

这不是一位戒友有这种感受，而是成千上万的戒友学习飞翔戒色法的普遍体

会。

心魔论的问题

飞翔在《戒为良药》里提出所谓的心魔说法。现在严肃警告大家：这是有严

重问题的！戒色就是戒色，搞什么心魔？论坛严重反对飞翔的这个心魔说法！飞

翔后来解释心魔是负面的念头，念头就是念头，干嘛说成心魔呢？

各位戒友，劝你们不要再跟着飞翔整天念叨什么心魔了。你们都没有实修佛

法，一点佛法修证功夫境界都没有，你哪有资格谈心魔？你整天念叨心魔，小心

邪魔附体！魔是哪来的？都是你整天念叨招来的！为什么会招魔？根据《易经》

的“同声相应，同气相求”原理（同频共振原理）和西方的吸引力法则，你整天

念叨什么，就来什么！

你们根本没有通过实修持诵来护持自己，还天天念叨心魔，这是非常危险的

事，真有可能被邪魔附体！事实上，现在已经有戒友因为信《戒为良药》的心魔

说，整天念叨心魔而被魔（邪祟）附体了！这是人命关天的大事，论坛很严肃的

说这个事，这绝对不是和大家开玩笑！

有很多戒友放着“中弘期”戒色论坛好好的儒家修身正道（戒色七部曲）不

走，偏要跟在别人后面瞎嚷嚷心魔，飞翔有持诵护持自己，你们有持诵吗？简直



是乱弹琴！你们知不知道有些戒友用《戒为良药》的方法不但得了断念强迫症、

断念焦虑症、断念自闭社恐症、断念抑郁症，还有人出现各种幻觉（包括感觉出

现两个我，这是精神分裂的前奏）、精神分裂症（有住院病历为证）？

“觉悟战胜心魔”的问题

按照飞翔的的说法，心魔是淫念上脑，也就是性瘾发作了。淫念的根源是淫

欲习气，是一种可以感受到的实实在在的淫欲负能量，按飞翔的说法是心魔。

性瘾一来，你就浑身燥热，想通过手淫来发泄对不对？觉悟，是通过学习飞

翔的戒色文章在大脑里产生的一种认识，是看不见、摸不着的非物质、非能量。

一个非物质、非能量的虚幻认识可以降伏你实在感受到的负能量？有点跨界了

吧？

“觉悟战胜心魔”的逻辑就是：我认识到了=我就成功了？世界上哪有这么

简单的事？然而经过飞翔翻来覆去的说，很多戒友居然信了！

戒友用飞翔的方法失败了，飞翔惯用的答疑套路：觉悟不高、断念不快。解

决办法是继续看文章洗脑提升觉悟、继续苦练观心断念。不成功就是因为没有学

好戒色文章（《戒为良药》），从而导致觉悟不够高、断念不够快，一堆大帽子

扣到戒友头上。

戒友断念失败后听了这个回答，云里雾里又不敢辩驳，只好承认自己的天资

一般觉悟不高，没有掌握断念的技巧、断念不快，认为是自己出了问题，乖乖地

回去继续抄写《戒为良药》笔记、苦练断念口诀。他们从没有（或很少有人）对

飞翔的方法提出质疑：为什么戒色失败，就一定是觉悟不高、断念不快呢？

好一个“觉悟不高、断念不快”！飞翔的这个回答把他的戒色法缺陷问题推

卸的干干净净。“觉悟不高、断念不快”成了他口中翻手为云、覆手为雨的尚方

宝剑。

为什么戒友很用功地按飞翔方法戒色会失败呢？你当然失败了，你当然抵挡

不住了！因为你用的飞翔方法就是有问题的、有缺陷的。用一个有问题的方法你

能够戒色成功，那才奇怪了！你不失败谁失败？



支持飞翔的粉丝对质疑飞翔方法有问题，是这样诡辩反驳的：“用其他方法

也有戒色失败的。”这样的回答，很巧妙的回避了一个问题：戒友质疑的根本不

是戒色法成功率的问题，而是戒色法本身是否存在缺陷！“用其他方法也有戒色

失败的”如此低级的诡辩反驳，居然蒙混了一大批戒友，让飞翔戒色法的问题居

然顺利过关了。不得不感叹如今的戒友太善良、太好欺骗了。

飞翔提出觉悟论、断念论不但理论上站不住脚，而且实际上难度超大、门槛

超高，用他的方法能成功才怪了。为什么从 2011 年到 2020 年飞翔戒色法提出近

10 年了，戒色吧几百万人却没有出现成功戒色 9年、或 7～8年、或 5～6年的

一大批戒友？为什么这么多年来只有飞翔成为戒色大神一个人在戒色吧耍？而

不是一大批成功的戒友做为榜样现身说法呢？这还不说明问题吗？

飞翔的方法是建立在“觉悟、断念万能”的前提下推导的，戒友的潜意识被

群体性催眠（戒色界的几百万戒友都是按飞翔的这个套路戒色，即使有个别理性

的戒友开始怀疑飞翔的方法，最后也被戒色大环境污染了，最终只好承认是自己

悟性不够、天资一般，只好承认是自己的问题），失去了自己的独立判断。就靠

着这一招，飞翔居然在戒色界硬是充当戒色大神 10 年时间，享受了无数戒友的

顶礼膜拜！真是无知者无畏！

飞翔的追随者、粉丝们遇到戒色新人询问如何戒色，他们直接复制粘贴飞翔

的戒色观点，强行灌输给这些戒色新人，进行大力“指点、帮助”。他们一个个

貌似戒色专家，然而他们自己戒色却屡屡失败丝毫没有从中受益。这种好心的“以

盲引盲”，是多么悲哀。戒色界一大群无辜戒色小白就这样被“群体性催眠”了，

就这样被忽悠瘸了，他们做着遥不可及的戒色逆袭人生美梦，以为自己按照飞翔

方法戒色成功后就可以逆袭高富帅、白富美了，结果最后梦碎到一地鸡毛，各奔

东西，该治病的治病，该放弃的放弃……梦醒时分，剩下的只是无尽的心痛和心

酸，自己本该奋斗的大好青春，就这样喂了自己的戒色偶像（戒友原话如此）……

很多不明真相的戒友戒色失败了，还含泪自我安慰“戒色有成有败，这很

正常，怪不得任何人”，却不知自己这些年一直深信不疑的《戒为良药》戒色法

是有严重缺陷和问题的。没有认识到这个戒色误区，任凭你如何用功地使用《戒

为良药》戒色法，最终结果不过是镜中花、水中月，竹篮打水一场空而已。戒不



掉淫习也就罢了，浪费了自己的时间精力、耽误了学业前途，还落下一身的病，

那才是可悲的！

对戒色界荒诞剧的反思

戒色界进入 2011 年之后，飞翔的戒色文章大火，其文集《戒为良药》在戒

色界无人不知、无人不晓，其有问题的戒色方法在广大戒友中广为流传，被广大

戒友奉为戒色正宗。

飞翔问题戒色法大流行的结果是：导致很多戒友不但没有戒掉恶习，反而越

戒越色，甚至搞出一身的“良药后遗症”（副作用达 26 种以上，详见《26 种“断

念后遗症”——140 位戒友谈《戒为良药》戒色法的问题》一文），在戒色界上

演了一出出人间戒色悲剧！

飞翔竟然凭借一个有问题的戒色法硬生生被广大戒友捧为戒色界第一大神，

在戒色界大火了 10 年之久，戒友普遍被误导，走向了戒色歧途，飞翔和广大戒

友共同在戒色界上演了一出“戒色荒诞剧”！

这出“戒色悲剧与荒诞剧”产生的根源是什么呢？

飞翔方面的原因：

一是自身的戒色认知与戒色水平不高；

二是缺乏对戒友使用自己方法后的调研、反思；

三是好虚名、刚愎自用、盲目自信，不接受戒友的合理反馈和前辈的指正

来改正自己的方法错误。

戒友方面的原因：

一是自身有缺陷，缺乏独立思考意识与自立自强精神，喜欢依赖别人；

二是缺乏理性，存在对飞翔戒色学说全盘接受肯定的错误认识。

三是狂热、偏激，对飞翔言论盲目迷信，对飞翔本人盲目崇拜。

这出“戒色悲剧与荒诞剧”的产生，不单单是飞翔个人有问题，戒友自身也

是有问题的。很多戒友对飞翔大搞偶像崇拜，缺乏理性的戒色态度，缺乏分辨对

错、独立思考的能力。某戒友说：“我是飞翔的原铁粉，对他深信不疑，并一直

照其戒色方法对治恶习，谁质疑飞翔上去就反驳。”很多戒友都是如此，对飞翔

大搞极度狂热的偶像崇拜。即使有戒色前辈为了戒友利益考虑，想帮助戒友，好



心指出了飞翔戒色法的问题，有很多戒友不但不接受质疑飞翔，反而咒骂指责好

心帮助他们的前辈，更有甚者背后跑去向飞翔告黑状，出卖帮助他们的好心前辈。

这些戒友分不清楚是非、对错，极度狂热完全丧失了理性，如此看待前辈、看待

飞翔、看待戒色，被飞翔误导，自己也是有问题和责任的，不能全怪别人。

由于种种原因，飞翔的戒色文章在网络上大火，获得广大戒友的赞誉和追捧，

他提出的问题戒色法在戒色界大面积流传，误导了整个戒色界（无数戒色 QQ 群、

微信群的戒友开口闭口心魔、觉悟、断念，甚至女子戒色类贴吧网站也是如此），

他最终为一个网络虚名声所累。尽管他并非有意误导戒友，但是大错已成，网络

大名之于飞翔，其实为大祸！

在戒色界无数戒友曝光了飞翔戒色法存在问题的情况下，飞翔至今没有站出

来公开承认自己的错误向戒友道歉。显然，在盛名之下飞翔已经骑虎难下了，如

果公开认错道歉，就意味着他长达 10 年的网络经营与付出会毁于一旦，这是他

不能接受的。他只能依靠抄袭“中弘期”戒色前辈的观点来粉饰其戒色法的错误，

去维护一个网络虚名。

这出“戒色荒诞剧”没有赢家。飞翔成就了戒友，也无意中害了戒友；戒友

成就了飞翔，也无意中害了飞翔；飞翔与追捧他的戒友之间，双方互相伤害，戒

友输了，飞翔也输了。飞翔是可怜人，戒友也是可怜人。

希望“后弘期”戒色时代上演的这出“戒色荒诞剧”，以后不再上演！希望

广大戒友今后能够理性戒色，独立思考、自立自强，不要搞偶像崇拜，如此戒色

公益事业才能健康发展，自己戒色才会受益。只有当理性之光遍照戒色界的时候，

才不会出现类似的戒色荒诞剧与戒友的戒色悲剧！

指点明路

当前戒色时代，无数戒友之所以陷入戒色困境走不出来，就是因为：

很多戒友对戒色的所有了解和认知都来自飞翔的一家之言，戒色眼界太狭

隘了，这种“坑道视野”对于他们戒色是非常不利的，是有严重危害的！

事实，也证明了这个说法。

为广大戒友指点一条戒色明路：



真想戒色的戒友，一定要跳出《戒为良药》的窠臼，扩大视野多看看“中弘

期”戒色前辈们是如何戒色的。关注戒色论坛微信公众号（自律修身人生），并

阅读《走向光明》（终极定稿版）、《清新人生手册》这两本戒色书，落实汇集

了“前弘期”、“中弘期”前辈戒色精华经验为一体的《戒色七部曲》，如此，才

有成功戒色之希望。如此，才有逆袭人生之可能！


